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沒法彌補的遺憾
「子欲養而親不在！」大概很多人此生最
感遺憾的是父母親都已不在了（包括筆者也

有這樣的遺憾）。父母在堂時，筆者從不遠行；母親已逝世
多年，但對她的思念從未停止過，心裏每年都在感恩當年亡
母身體不適時，那位已「冚旗」的士司機的義舉，載着筆者
與母親往醫院趕，筆者至今仍「銘感五內」。
有香港演藝人道出他個人感到最遺憾的是，由於父母要養

育他們兄弟姐妹須外出工作，而他是由外公外婆養大的。某
年的某天晚上他拖着疲累身軀回到家中，外婆卻不斷拉着他
在說東說西，十分囉嗦……他的情緒也快崩潰，故不耐煩地
表示：「有什麼話，明天再講！」可是翌日醒來，外婆已永
遠地離開了。親人的逝去，他實在有種「痛不欲生」的感
覺；才想起前一晚外婆似是在作臨終的叮嚀，但他卻錯過
了。這—切都不可能重來，也是他此生最感後悔的事。「每
次說起此事，心都感到好痛好痛，眼淚流不止。我是想告訴
大家，遺憾是無辦法彌補的，更不可讓令人後悔的事發
生！」演藝人強調公眾人物也有七情六慾，同樣有遺憾、有
後悔的事，只是大家的工作性質或生活方式不同而已，就算
是「飽讀詩書」的亦有「缺德之人」，教育下一代應該懂得讀
書是為自己，並非要活在別人的說話裏，因為歷史遺留下來的
種種原因，世界上仍有「目不識丁」的人類存在。舉例如筆者
最喜愛看的書籍是中國語文和中國歷史，會考成績這兩科也有
「A級」，但筆者最害怕看「鬼怪」書籍，所以被問及鬼怪之
事筆者的答案是：「憑認知和理解。」演藝人認為每個人對
每件事的處理或理解各異，只希望結果不要有遺憾。
演藝人續說他曾多次被問及含意大同小異的問題，就是
「為什麼很多人都跟母親比較親！？」他所認知的是母親懷
胎十月，生產過程漫長且痛楚，然後是嬰兒出生後的哺乳
期。也許有人說父親同樣偉大，為養妻活兒付出辛勞，應該
說是各有天職和責任，由於跟母親在生活中有更多的點點滴
滴，是兒是女都會記上一輩子，也許是不少人心中重視母親
節比父親節多的原因吧！總之在很多人心裏父母養育之恩比
海深。而外婆的離世，使演藝人更重視「親情」，在自己有
能力的時候，不要只掛住工作，要盡量多回家陪伴父母，事
關父母最渴望的是兒女的陪伴，在父母心裏不論兒女的年齡
有多大，都是小孩，父母對小孩總有操不完的心，是血脈相
連的印記。

一場難忘的郵輪體驗
越 南 的 蘭 夏 灣
（Lan Ha Bay） 與

鄰近的下龍灣（Halong Bay）同樣擁
有壯麗的自然景觀，但卻少了一份喧
囂與擁擠。我們此次乘坐的是「海灣
珍寶」郵輪，展開了一場難忘的海灣
之旅。從白天的探索到夜晚的寧靜，
每一刻都充滿驚喜。這裏有着更加純
淨的海域、隱秘的石灰岩島嶼，以及
寧靜的氛圍，成為一處令人流連忘返
的世外桃源。
郵輪緩緩駛入蘭夏灣，周圍的喀斯
特地貌和碧綠的翡翠水域讓人想起桂
林。相比熱鬧的下龍灣，蘭夏灣少了
些遊客的身影。我們在甲板上學弄越
南粉卷，菜品精緻而美味。
下午的行程以探索為主，我們划艇
穿梭於隱藏的石灰岩洞穴和靜謐的潟
湖之間，讓人彷彿置身於一幅動態的
水墨畫中。划艇的過程中，最大亮點
是去了這一區最老的廟宇，裏面還印
有繁體字，應該有數百年歷史了。部
分海面有點垃圾，導遊說都是因為颱
風導致沉船帶來的，希望政府會盡快

清理。
夜幕降臨，郵輪停泊在一片安靜的
海灣。我們在甲板上享受夜晚的微
風，抬頭仰望着星空，導遊教我們釣
墨魚，大家技術不好，只有導遊一人
釣到，之後以蒜蓉炒了鮮墨魚來吃，
也有風味。
清晨時分，薄霧籠罩着蘭夏灣，我
們早早起來迎接這一天，發現幾隻海
鳥在船隻周圍盤旋，時而俯衝水
面、時而翱翔天際。這樣的場景，靜
謐又充滿生機，讓人感到無比平和。
隨後，我們到附近的村落，是老村但
旅遊味不濃，不會要遊客硬買東西。
在島上我們可以踏單車，還做了小魚
咬死皮的按摩，那些魚比深圳的更大
條，外國人都痛得哇哇叫。
相比更加商業化的下龍灣，蘭夏灣
的魅力在於它的寧靜與純淨。這裏沒
有擁擠的遊艇和嘈雜的人聲，取而代
之的是大自然最真實的樣貌。
這次郵輪體驗，讓人感受到真正的
放鬆與滿足，十分值得推介給大家去
試試。

我經常在好些活動
場合見到一些朋友，

卻又時常想不起他們，其中有位很可
愛的媽咪每次見到我便開心地打招
呼，接着她又似乎知道我想不起她是
誰，她立即醒覺對我說：「我是江美
儀媽咪！」啊！想起了，是江美儀媽
咪，我們就這樣便站着聊天了。然後
又合照留念，旁邊的江爸爸便笑着負
責拍照。我見到兩人的次數多過見美
儀，這天見到美儀，還是要向她匯
報，她聽了是這樣形容雙親：「他們
比我活躍，比我去的地方還多，最近
又常去那些幾日團，見到他們那麼多
活動我都開心。」
最近美儀也挺忙，常常內地香港兩
邊跑，她也學會了怎樣重新規劃自己
的工作生活，吸收更多新事物、新思
維。此時此刻，美儀因為雙親生活質
素不錯，身體也健康，她可以比較放
心，可以更好地編排自己的工作，於
是她告訴我現在把基地設
在杭州。杭州？我奇怪地
問為什麼設在杭州？卻原
來我們不了解，杭州是電
商直播帶貨的發源地，她
說很多貨都在那裏出，既
然找新路不如去遠些，亦
可以南下大灣區，現在她
除了自己試產品，也到大
灣區做客串，譬如，阮兆
祥、林偉辰開工，她便在
旁支持，多數會做6至8小

時，但有些會做十多小時，除了吃飯
便在抖音開工。她還告訴我「抖音」
和「TikTok」有什麼分別，特朗普的
政策又有怎樣的影響……我一下子看
到美儀的另一個新面貌，完全與過去
不同了。
在轉折的時期，她也是有掙扎過
的，畢竟自己是演員演戲的，為什麼
要去賣日用品、賣衫、賣這賣那？如
果要做銷售不如去賣樓。但當她接觸
了之後，便發覺裏面有好多學問，於
是她去學習，更花了一年的時間學習
內地的自媒體，目前的路還要摸索，
她說人生的路就是這樣，要走另一條
賽道便要更加努力去學習，她覺得目
前而言是嘗試階段，是快樂的。
現在美儀邊做邊學，不過她沒有放
棄演出工作，最近在《水餃皇后》裏
她也有份參與，雖然戲份很少，她坦
言地笑說：「希望不久再有加長版，
大家再去看多次！」

美儀的新賽道

周日（11日）是
母親節，母愛之珍

貴對於每個人都極其重要。看到網
上有人發表的趣答：「我住過最貴
的房子是媽媽的肚子，是我永遠都
還不起的房租。收過最貴的生日禮
物是媽媽送的一條命，到現在還用
着。」雖然是腦筋急轉彎式的，但
仔細想來，卻又句句屬實。當然母
愛之貴不僅僅是給予孩子生命，更
重要的是無私的付出，言傳身教的
榜樣更是孩子一生的溫暖和動力。
今年的母親節，我的女兒也給我

寫了非常感動的留言，她們說很高
興以我為她們的榜樣，我可以引導
她們在自己的人生當中，尋找自己
想做的事情。我覺得作為母親，作
為女性，能夠給下一代作為榜樣學
習，是讓我感到最驕傲和有成就感
的。「母愛之貴」最重要的其實就
是成就他人，成就兒女的美好人
生，讓她們活出自我，為了自己的
目標努力打拚和生活。
我也是從自己母親身上學到這點，

努力活出自己的精彩。雖然很多人
覺得在我這個年紀為什麼做事還這
麼拚搏，但是我覺得我所熱愛的藝
術和教育工作，能夠為社會做事情，
為學生成長做引導，我感到非常高
興和充實。人生每個階段都需要做
不同的事情，完成不同的目標，能夠
把我人生所學和所感，分享傳遞給
下一代，成就他人，為社會做更多
的服務，是我的人生樂事。
上周六，我參加了香港科技大學
基金會成立的第一次籌款慈善晚
宴，為他們演奏，為科大籌款做一

些工作。兩年前科技大學授予我榮
譽院士，當時我正在參加「一帶一
路」的巡演，所以錄製了視頻發
言。很高興籌款活動見到很多好朋
友，我也和科大校董會沈向洋主席
見了面，向他表示很願意為科大教
育的發展作出貢獻。
我與科大頗有淵源，2017年，我
就和好朋友譚盾大師開創性地推出
了「21世紀青年音樂計劃」，我們
在科大邀請香港八大院校的學生音樂
精英，和我率領的香港弦樂團總共
200多人首演譚盾音樂交響詩《手機
與弦樂：風與鳥的密語》，這在香港
最先開啟科技與音樂結合的先河。
我記得當時在接受科大授予榮譽
院士的視頻發言中提到：「科技改
變生活，藝術振奮人心。」「科技
與藝術完全可以相互賦能，創造全
新的時代。」「未來如何進一步培
養年輕人的創新思維，我覺得更離
不開科技與文化的結合。」每個孩
子創新思維最早的老師，相信都離
不開母愛給予的勇氣和耐心。母親
總是包容孩子每一次的嘗試，一步
一腳印，每一次嘗試都需要披荊斬
棘，破舊立新，這也是孩子成熟成
長的源源動力。
母愛以無私的深情，崇高的榜

樣，構成了孩子心中永遠的家。家
是最小國，國是千萬家，所以我們
也常常把祖國比喻為母親。從母愛
之貴，可以想到我們對於家國的情
懷和責任，我們有更大的責任要去
承擔，更應該去推動整個社會對於
真、善、美的追求，推動傳承中華
文化之根，建設更加美好的家園。

母愛之貴
五一期間，我到
廣州辦書畫展。廣

州美術學院馬寶紅老師參觀展覽
後，邀我到美術學院一聚，晚上便
和她一家到美院陶陶居用餐。
陶陶居所在那大廈十分奇特，內
裏掏空幾層，藏着一座兩層半的樓
房——竟是嶺南畫派巨匠關山月的
故居。
初到此處，穿過大廈那現代化的玻
璃門，當目光觸及那座隱匿其中的故
居時，一種穿越時光的感覺油然而
生。它靜靜地佇立着，像是一位沉默
的老者，守望着過往的歲月。
關山月故居之所以成為一座現代
商業大廈的「核心景觀」，背後折
射出中國城市化進程中文化遺產保
護與商業開發的複雜博弈，其特殊
的存在形態既是歷史建築保護政策
的成果，也是城市更新模式下多方
妥協的產物。關山月故居原為1982
年由廣東省委、省政府專款建造的
兩層半嶺南風格小樓，位於廣州美
術學院內，是關山月晚年生活與創
作的核心場所。2014年，該建築被
廣州市政府認定為歷史建
築，這一官方身份成為其免
遭拆除的核心依據。開發商
在規劃昌崗東路商業綜合體
時，因故居已被列為歷史建
築，不得不調整設計方案，
最終採用「房中房」結構，
將故居完整保留於大廈中
庭，並對外牆進行修復以還
原原貌。這一決策體現了近
年來中國對歷史建築「應保
盡保」政策的落實，但也暴

露了產權歸屬模糊的問題——故居
產權屬於廣州美院，而非關山月後
人，導致早期拆遷爭議中家屬未能
直接介入。
為平衡商業開發與文化保護，項
目採用了獨特的建築策略。廣東現
代廣告創意中心（即包含故居的大
廈）由碧桂園與廣州美院合作開
發，通過「挑高鏤空設計」將故居
嵌入商業空間：故居佔據首層約
170 平方米，外圍保留花園與圍
欄，上方則建造21層寫字樓，形成
「樓上有廈、廈中有樓」的奇觀。
近年來，關山月藝術基金會正推
動故居文獻與作品的數字化，通過
虛擬展廳和短視頻傳播其藝術成
就，同時定期舉辦展覽。這種「活
態保護」既緩解了物理空間限制，
又使故居成為連接藝術教育與大眾
文化的橋樑。
未來，如何在動態城市發展中維
繫此類遺產的原真性與功能性，仍
需探索更精細的平衡機制——正如
關山月所言「不動便沒有畫」，保護
與創新亦需在「動」中尋求突破。

關山月故居

當高鐵飛機網約車日臻
布局完備，出行便捷通達

近乎無縫銜接，不分國界不分區域，所有城
市的文旅競爭，便前所未有的站在了同一起
跑線上。山川秀麗的自然稟賦、人文深厚的
歷史積澱、新潮時尚的城市風情，都如同櫥
窗裏琳瑯滿目的商品，公平公開攤在所有消
費者眼前，任君選擇。
以往由權威機構評出的一生要去的50個
地方、看日落必去的十大海灘、全球最美的
十條街道之類的推廣方式，正在或者說已經
被層出不窮的打卡點所取代。發掘這些打卡
點的人，和傳播這些打卡點照片、視頻的渠
道，也不知不覺間實現了去中心化和去權威
化。譬如，很多港人不知道，為什麼堅尼地
城球場的鐵絲網前，會有來自內地的旅客在
此大排長龍。很多人也不清楚，在北角拍一
張司空見慣的叮叮車照片，居然可以在小紅
書上獲得數萬人點讚。
極具個人視角的審美和體驗，像流感病毒
一樣，在各個城市、各個看似普普通通的角
落裏潛滋暗長，只要不經意間搭上流量颶

風，就能風靡整個網絡，從而讓一座城市瞬
間爆紅。
被流量砸中的城市，為了能穩穩接住這潑
天的富貴，早已將待客之道升級為寵客之
道。譬如，最近因為國際網紅甲亢哥而備受
關注的重慶小城榮昌，這個五一湧入了潮水
一般的遊客。當地縣政府開放政府食堂、景
區免門票、停車免費，用這些看似「虧本」
的寵客之道，贏得了口碑，亦收割了流量。
公開的數據顯示，僅僅五一黃金周，榮昌累
計接待遊客 234.4 萬 人次，同比增長
168.2%，榮昌滷鵝的銷量更是超過29萬隻，
暴增752.53%。就連街邊賣雪糕的小販，也
日進斗金，日銷售額達到了兩萬元人民幣。
寵客並不是低層次迎合，而是能提供多角
度的情緒滿足。譬如，山東海濱小城日照，
為了擔心慕名來海邊趕海的遊客空手而歸，
專門安排人每天在沿海灘塗上灑下3,000斤
蛤蜊。出門旅遊的人是缺揀那幾隻蛤蜊嗎？
肯定不是。但趕海撿到海貨的情緒價值，卻
真的能讓人開心好一陣子，連帶着對當地的
好感度亦大幅攀升。還有此前的北方城市哈

爾濱，和南方遊客雙向奔赴造就的無數動人
情節，讓一座城市的寵客之道，升華成陌生
人之間友好的溫柔相待。
香港馳名已久，除了坐落山海的繁盛城市

風貌，港樂港劇港產片熏陶而成的獨特氣
質，更使之成為內地乃至整個華人世界的夢
中之城。到訪香港，在廣東道一擲千金也
好，在上環吃一碗粥粉麵也好，在旺角警署
拍一張照片也好，都是訪客致敬此城最好的
方式。不過，盛名之下，城中難免有人失去
了平視待人的基本態度。郊野公園被遊客關
注，就大呼要增設生態保護費以限流。店外
排隊的食客多了，態度冷漠語氣生硬便成為
待客常態。到訪的遊客未能人人吃大餐住酒
店買奢侈品，便諷之為旺丁不旺財的窮遊。
商業社會在商言商，旺丁旺財是理想。但，
旺丁是機會，旺財是結果，中間考驗的還是
城市包容和魅力。
人心終究人心換。所謂寵客之道，無非兩
個字：真誠。作為久負盛名的國際旅行目的
地，真誠對待每個來訪的人，才是這座城市
應有的底色。

城市的寵客之道

一直以為自己對食物漠不關心，因
為總是將各種美味拒之門外。
燒臘、炸雞、烤牛肉——這些大多數

人趨之若鶩的佳餚，從未在我的點菜單
裏出現。尤其是肉類，更是心甘情願地
避而遠之。年輕時沉迷食療養生的書
籍，篤信「簡單食物」才是健康之道，
於是長年以蔬果和豆腐為主食，十餘年
不碰紅白肉，卻也不算真正的素食者，
魚蝦偶爾入口，但蚌貝類的海鮮始終無
緣我的餐桌。
見人啖蟹、嗦螺、食蛤、嘗鮑，皆波
瀾不驚，無動於衷。去中國時，席上擺
上大閘蟹，一人一隻，我毫不猶豫地將
自己的那份遞給身旁的朋友。家中曾有
人送來6隻肥蟹，我望着牠們手足無
措，最後乾脆轉贈他人。朋友笑我，說
如此昂貴的珍饈美饌竟被棄若敝屣，未
免可惜。情不所鍾，何來惋惜？反倒慶幸
有人願意接手，替我解了這場「蟹劫」。
若問我最愛的食物，無須思考，脫
口而出的竟是燒臘與炸雞。熟悉我的
朋友對此頗感訝異：「同你一起吃飯
時，你卻是從不點這些啊？」「愈喜歡
的東西，應該愈少吃。」我答。年輕人
嗤之以鼻，滿臉不解：「這是什麼歪
理？人生苦短，美食當前，不敞開肚皮
大快朵頤，反而克制節制，豈不辜負口
腹之慾？」我但笑不語，這樣的對話已
不知重複過多少次。
世人往往誤解自律，以為它是對生
活的束縛，是對享受的剝奪，是一種

刻意與美好事物保持距離的苦行。但
在我看來，自律從來不是為了壓抑，
而是為了掌控慾望，讓人生的樂趣更
為純粹。美食的吸引力毋庸置疑，油
脂交融的燒臘，外酥裏嫩的炸雞，哪
一樣不是世間絕妙的滋味？可愈是沉
溺其中，愈容易讓享受變得廉價。若
縱情放任，毫無節制，那些曾讓人味
蕾歡愉的美味終將成為日常尋常的一
部分，失去原本的珍貴。適時克制，
反倒能讓味覺保持敏銳，讓期待保有
溫度，讓每一次放縱都更有意義。
世間缺乏的，並非美食，而是自律的

習慣。美食如此，人生亦然。多少人羨
慕別人的成就，感嘆自己始終無法達成
目標，卻從未真正去培養一種「克制」
的能力。想要健康身材，卻總敗給消夜
的誘惑；想要專注讀書，卻難以抵抗手
機的吸引；想要達成夢想，卻屢屢在舒
適區停留。人一生面對的不是外界的阻
礙，而是內心的懶散。
很多人習慣了按時進食，不管是否

飢餓，到了飯點就該動筷，彷彿吃飯
只是一種例行公事、一種生存的慣性。
我卻喜歡等待，等待身體真正發出訊
號、等待味蕾最清晰的時刻。餓到極
致時，一碗白飯都能嘗出米香的層
次，一口清湯也能回甘如蜜。此時，食
物不只是食物，而是一種回應，是身體
與食物最原始、最誠實的對話。這樣的
體驗，讓人對食物心存敬意。
一次飛機延誤十幾個小時，待終於抵

達已是深夜，坐在路邊攤前，面前不過
是一碗簡單的麵條，湯頭清澈，佐料寥
寥，然而那一刻，每一口都帶着生命的
重量，彷彿天地間的滋養盡數匯聚於
此。沒有精雕細琢的調味、沒有繁複講
究的擺盤，但每一根麵條都被飢餓賦予
了最深刻的意義。這一刻才明白，真正
的美味，從來不是食物本身，而是身體
對食物的渴望，是飢餓賦予它的靈魂。
現代人的吃飯方式，常常讓我想起另
一個畫面：在宴席上，滿桌珍饈，人們
談笑風生，筷子在佳餚間遊走，卻只是
淺嘗便罷。他們或許吃下了美味，卻不
曾真正「品嘗」過，因為從未飢餓，食
物只是慣性的填充，甚至來不及在味蕾
上留下痕跡，就已消失在下一個話題
裏。這樣吃飯，未免太過輕慢。
我相信飢餓是對食物最好的敬意。只

有等到它成為真正的需求，我們才能嘗
到它最原始的本味。像一場等待已久的
重逢，像一場值得銘記的邂逅，那是人
與食物之間最真摯和幸福的相遇。
真正的自律，並非苛待自己，而是深
知什麼才是更長久的幸福。放棄眼前的
短暫滿足，換來更持久的自由和成就，
這才是自律的意義所在。
世間最好的滋味，藏在最極致的飢餓

裏。所以，面對愛得深沉的燒臘和炸
雞，我更願意讓它們停留在適合的時
機，不隨便進食，也從不浪費美味。克
制，不是虧欠，也不是不在意，而是一種
更深的珍惜。
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●筆者與名畫家周彥生孫女、藝術家周洋
伊在關山月故居前留影。 作者供圖

●美儀品嘗至愛的榴槤下午茶。 作者供圖


